

rothe Mäntelchen, welches sie über das zeifiggrüne Kleid trug, flatterte im Winde wie die Flagge eines Korsarenschiffes, und so glich sie, wie sie mit den affenartig langen, in gelbliche magere Hände auslaufenden Armen im unerquicklichen Morgensonnenscheine durch die engen, von hochgieblichen Häusern umschlossenen Straßen der niederländischen Stadt schritt, mehr einem phantastischen Gebilde, das den Fieberträumen eines Delirirenden entsprungen ist, als einem wirklichen Wesen von Saft und Bein, das gestern an Hollands Küsten ans Land gestiegen war.

Im Hause Mijn Herr Millners, das durch eine merkwürdige Verschiebung der vor der Sonne vorüberjagenden, der See zuschwebenden Wolkenmassen, im Augenblicke da wir es betreten in tiefem Schatten lag, während die benachbarten Gebäude hell leuchteten im Sonnenstrahle, herrschte noch tiefe, morgendliche Ruhe; die Gardine vor dem Fenster der Loge unseres fatalistischen Freundes, des Portiers, war fest zugezogen; doch tönte aus einer ferneren Region des untern Stockes eifriges Gemurmel. Es schien da etwas nicht Unwichtiges verhandelt zu werden, und ein gewisses Klappern, wie Aneinanderschlagen von metallenen Geräthen, ein Klopfen wie von Stahl gegen Stein, berechtigte zu der lebhaftesten Vermuthung, daß eifrig berathende Köche mit Beihilfe von so und so vielen, in der edeln Kochkunst nicht unerfahrenen Frauen, sich anschickten ans Werk zu gehen, und bald verkündete ein gewaltiges Knallen, ein wie Triumphgeschrei tönendes Prasseln, die schlummernden Echos des steinernen, sonoren Hauses weckend und aufstachelnd, daß es den wackeren Leuten gelungen, die ersten Schritte zu ihrem viel verheißenden Beginnen zu thun, nemlich eine kräftige Flamme in auflodernder Gluthenpracht auf den porcellanen Feuerherd zu pflanzen. Aber wer huscht denn da durch die Hinterthür, die aus dem Hofe wo die Speicher liegen in den Korridor führt? Wir kennen das gnomenhafte Wesen, es ist der biedere Bondel, den wir hier, ohne ihn aufgesucht zu haben, bei der Arbeit belauschen können. Und zwar erblicken wir den wackern Thranzapfer in seinem tiefsten Regligé. Selbiger ist bekleidet mit einem Sürtout von kaffeebrauner Färbung, einem Gewande jener Sorte, das die Holländer mit dem Namen eines Schanzlogers zu belegen pflegen. Wir sind

zu wenig eingeweiht in die Mysterien des unschätzbaren holländischen Sprachidioms, als daß wir uns anmaßen könnten ein Urtheil zu fällen, in wie weit die originelle Bezeichnung zu dem bezeichneten Dinge paßt; nur das wissen wir, daß wir dieses Mal den Stern preisen, unter dem der tugendhafte Kleiderkünstler geboren, dem es beschieden bei der Construction des in Rede stehenden kaffeebraunen Schanzlogers die maasgebende Scheere zu führen; da wir wegen der Inexpressibles, die zu Bondels Morgenskostüm gehören oder seiner Ansicht nach auch nicht gehören, ungern mehr als gelinde Bedenken zu hegen haben. Der kaffeebraune Jüngling scheint mit der Mission betraut den Arbeitern vor dem Feuer, die wir in der Küche vermuthen, die verschiedenen Spezereien und Zuthaten aus dem Lager zuzuführen, und so sehen wir unsern kleinen Mann an jedem Arme mit zwei Körben beschwert, aus dem das ganze Heer der Kolonialwaaren in würdiger Repräsentation mit indischem Stolze und malayischem Stoicismus hervorblickt. Des Zimmes braune Schlange, der Vanille vipernhafte Gestalt, der Gewürznägeln zahlreiches Chor, des Pfeffers schwärzliche Körner, des Salzes schneeige Massen, Alles enthalten die Körbe, die Bondel trägt; auf dem Haupte trägt der gewandte Lehrling einen riesigen Hut, der aber dieses Mal von Zucker ist; aus jeder Tasche guckt ihm eine, wenn nicht gar zwei Flaschen, und wir dürfen getrost die eine der Flaschen als mit Del, die andere als mit Essig und eine Dritte als mit eingelegten Kapern, wenn nicht selbst mit dem noch pikanteren und gaumenkitzelnderen Gewürze der Mixpikles, die damals vielleicht außer ihren anderen Reizen auch noch den der Neuheit hatten, für wohlgefüllt erklären. Diente Bondel auf diese Weise seinem Herrn als ein gar frommer und getreuer Knecht, und erfüllte er den ihm gewordenen Auftrag in wahrhaft exemplarischer Weise, so hatte der stolze Ritter vom gesakenen Häringsorden über dem Nützlichen und Nothwendigen auch das Angenehme in keinerlei Weise vergessen, und während er für seinen Herrn gewirkt und gearbeitet, auch dem so ersprießlichen und so rein menschlichen Prinzipie gehuldigt, an sich selber zu denken. Der kaffeebraune Schanzloger hatte außer den erwähnten Eigenschaften sich zweier Taschen zu erfreuen, in denen drei oder vier Flaschen mit verzinnten Häuptern so